

Constitución mesa de trabajo pueblos indígenas
SANTIAGO, 16 de Marzo de 2000

Buenos días. Quisiera, de una manera muy breve, explicar el sentido de esta reunión.

Hace dos semanas atrás, en Rahue, en Osorno, como Presidente electo señalé que en la primera semana de mi Gobierno se iba a constituir un grupo de trabajo que tenía 50 días para hacer un planteamiento sobre el tema indígena en Chile. Estoy cumpliendo el compromiso de hace 15 días atrás.

Hoy día hemos tenido una reunión muy importante con los representantes del mundo indígena, representantes de la sociedad civil, organizaciones religiosas, hubo representantes de la Iglesia Católica, del mundo Protestante, hubo representantes de entidades sociales, del mundo empresarial y del Gobierno.

Quiero señalar acá mi confianza, como se dijo en la reunión, que a través del diálogo vamos a avanzar ahora para que en los próximos 50 días haya una propuesta del nuevo trato de Chile, del Estado, al mundo indígena. Esta es una propuesta que se hace no para los indígenas, se hace para Chile. Chile tiene que ser capaz de dar cuenta de lo que es nuestra deuda histórica con este mundo. Las sociedades que progresan son las sociedades que se integran. El mundo mapuche debe estar plenamente integrado.

La presencia de un número muy importante de miembros del Gabinete indica que ésta va a ser una tarea a cargo de la ministra de Mideplan, pero en donde tienen que participar activamente todos los distintos órganos del Estado de Chile. Esto significa un conjunto muy importante del ámbito infraestructura, los Ministerios sociales, Salud, Educación, etc.

Junto con ello, quiero señalar que el abordaje que se va a hacer al tema es integral. No vamos a resolver un conflicto que tiene 500 años, en 50 días, pero sí vamos a dar los pasos en la dirección correcta para recuperar la confianza de todos los actores involucrados.

Esta forma global de abordar el tema es lo que nos va a permitir cumplir con el mundo indígena en la preservación de su cultura, como dijo muy bien la representante del mundo atacameño, "ellos han olvidado su lengua". No queremos que esas lenguas de los aymaras, de los mapuches o de los pascuenses se olviden. Eso forma parte de cómo preservamos la cultura.

Última reflexión: mientras funcione esta tarea hay que recuperar las confianzas de todos, se dijo con claridad en la reunión. Recuperar confianzas quiere decir también la necesidad de que en este período se respete el Estado de Derecho. Hubo un planteamiento sobre qué se entendía por Estado de Derecho. Todos están acordes en respetarlo y, en consecuencia, yo espero que podamos avanzar en estos 50 días y, conjuntamente, poder tener un clima que avance hacia una mayor tranquilidad en la zona.

La Comisión estableció un procedimiento de trabajo para este grupo, cómo lo van a hacer y sobre eso se va a referir la ministra. Yo los dejo con ella. Gracias.